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A：很多人对“老炮儿”的理解，很大程度受到那部电影

的影响。其实，老炮儿不是句好话，关起门来说，老炮儿就是

老流氓的意思。但是那部电影之后，很多人误以为那就是北

京人，就是所谓的京味儿。其实，我觉得它不能代表所有的

北京人。就说北京的东南西北城，按照过去说，语言都不一

样。因为北京人艺的原因，很多人就误以为天桥就是北京，其

实也不是全部。有道是南贫北贱，东富西贵，是有说辞的。就

像老舍先生的正红旗，其实是在北京城的西边。所谓的北京

腔，其实是满汉语言文化的融合体。就像北京人常说，得了

您嘞！“嘞”就是从满语来的。北京人说话快，也是和满语的

融合。你说老北京，往前一追，就是300年前的满清，是满清

文化的混合体。所以，很难笼统地去讲，这就是北京，那就是

京腔。

Q：你搬上舞台的老舍戏剧，和北京人艺的老舍戏剧有着

不同的气质，你如何去定义这种“新京腔”的戏剧？

A：我是1966年生人，从年龄上说，卡在中间那一档。我

的父辈从解放前过来的，而我这个年龄恰恰属于前前后后

都着点儿边，1949年建国，到了1966年新中国虽然有一些

变化，但 是 变化还 并没有天 翻地 覆。我生下来，住的院子

还是老四合院，接了一点那个时代的气儿，再年长一点，像

于是之先生，已经不在舞台上继续发光了。现在北京人艺

的演员，没几个是北京土生土长的，对所谓京城文化的理

解，和老北京人多少还是有那么一点儿差别的。这也没有怎

么地，但是和从小就吃着那里的饭，喝着那里的水，在四合

院里“沤”大的人相比，肯定后者对京味儿的理解要稍到位

一些。或者说，他身上就自带一种被浸染的痕迹。如果在人

艺，压根就甭想拍这种戏。甚至我戏剧学院的老师，来看我

排的戏也来骂我，这排的都是什么呢？我也没觉得我跑出天

儿去，只不过在《老李对爱的幻想》中借鉴了中国戏曲的写

意表达。不像《茶馆》，六十几个演员就着着实实演好自己的

角色。我可能从做戏那天开始，就没想过那么弄戏。那样好

玩吗？我不觉得啊!

戏剧就是一个游戏

Q：这让人想到以前人艺的《雷雨》演出遭遇观众笑

场。像这种经典戏剧，对当下的年轻人有现实意义吗？

A：咱们先 不说做不做老舍戏剧，单说 戏剧这件 事本

身，是必须要 考虑 观众的。换句话 说，当你决定要做 这部

戏，首先就要想好我到底要和观众聊什么？他们愿不愿意跟

你聊？如果你当初就知道，你想聊的东西，观众并不想和你

聊，我就会劝你，压根就不要做这部戏了。戏剧这种艺术形

式，它是当下发生的，就是台上与台下，在当时那一刻面对面

发生的。如果在这种情况下，台上不考虑台下，我觉得这是

有问题的。我不是说，做戏要讨好观众，这个不对。但是戏剧

这种艺术形式，所有元素都可以去掉，只有演员和观众这两

种元素缺一不可。没有观众，戏剧则不成立。所以，对于导

演来说，你必须要了解观众想什么。当你排演一部戏，它的

现实意义又是什么呢？一定是它能否触动当下的观众。从做

《我这一辈子》这部戏开始，我就找准了自己的方向，想想跟

观众聊什么，你会不会特别真诚地和他聊，并激发他们的兴

趣？

Q：这种互动关系怎么确立？

A：我演戏和生活中的交流不一样，剧场里是三方交流

的关系，演员之间，还有演员和台下观众之间。明明是两个

演员交流，但是你试图打动的是观众，需要他们来接招。这

一点需要特别有数。对我来说，还真是阴错阳差。一开始就

做了一部独角戏《我这一辈子》，就让我一下子想明白了。其

实到了《离婚》我就特别明确这种做法，必须在开场七八分

钟就跟观众达成这种交流。我记得戏剧学院读书时，老师就

告诉过我，戏剧就是一个游戏，你一上来就要告诉观众它的

游戏规则。我们怎么玩？所以，舞台开场之后，我就会尽快告

诉观众，今天咱们一起来玩。就像这次《老舍赶集》演到黑

白李的这个故事，白李冲台下观众说：“你们是不是觉得我特

混蛋？”观众真的就会接茬儿。

方旭眼中的“理想生活”

Q：2018上海·静安现代戏剧谷，你为观众带来《老舍赶

集》，就这部戏来说，你想跟观众聊些什么？

A：其中每个故事，切入点都不一样。比如，头一个故

事，创造病。就是当下年轻人中的月光族嘛！讲的是一种生

活状态。首先，是一个理财的概念。进而，就是聊到人要不

要去控制自己的欲望。《牺牲》讲述了20世纪30年代海归博

士的假意牺牲。海归毛博士，也让很多观众找到了身边的影

子。人，会算得失账，那些被不同社会文化弄拧巴的人，这种

人就算到今天还是比比皆是。相对于其他几个故事，和现在

的观众稍微有些距离的就是黑白李。走了一个“情”字，尤

其到了八零后、九零后，中国的独生子女一代，对手足情这个

事已经很无感了。当时选择这个故事，就是觉得它的浓度太

高，是全剧中的催泪弹，我希望让观众再去感受一下，兄弟情

到底是一种什么样的情感。到了《邻居们》这个故事，就更现

实了。商人和知识分子关于生活琐事的纷争，就好像秀才遇

到兵，有理说不清。最终，我把主题落点到所谓理想家庭是

什么？理想生活是什么？人这一辈子，所谓酸甜苦辣，你想继

续往前走，内心还是需要保持一种温暖的光亮。

Q：寻找理想生活，我们也在其中找到了《生活周刊》想

要对我们读者传达的价值理念，特别有共鸣。那你个人对理

想生活有怎样的愿景？

A：我的理想生活，就是闲云野鹤。其实，讲真，早就不

想干了。我机缘比较好，有一个佛家师傅，还有一个道家师

傅。师傅让我抽出至少三个月时间学习，可是到现在我都没

有抽出这个时间。我最后给自己定了个时间节点，就是干到

60岁，现在我52岁，还有8年。人来到这个世上，冥冥之中就

有着他的使命，你得把这些事给了了。对我个人而言，就算到

了这个年纪，我也没有走到对生命也好，对世界也好，达到特

别通透的认知。我们总要留点时间给自己，花些时间去研究

一下，生命究竟是怎么一回事？你的生命和这个世界的关系

到底怎样？

Q：未来这8年，也还是会专盯老舍先生的作品？

A：老舍还有一些不错的小说，我都想做；从创作者的角

度来讲，可能也有一些别的东西想跟大家聊聊。比如说，赫

尔曼·黑塞有一部中篇小说《悉达多》，那是当年在全球都

有着巨大影响力的作品。我觉得这个体量，做一部话剧刚

刚好。它所探讨的就是人这一辈子，在物欲以及精神上的追

求所引发的人性挣扎和选择。这部作品和每个人的人生都

息息相关。我觉得这部作品到最后诠释的也是人所要追求

的理想生活境界。我特别喜欢老舍先生这篇《我的理想家

庭》，我觉得人的幸福感恰恰是跟他的欲望，特别是物欲这

些东西，是一个反比的关系。物欲越多，你的各种牵绊就越

大。这次《老舍赶集》，上海的观众中有一个六年级的孩子看

懂了我的表达，他说6个故事里，他最喜欢最后一个，就是老

舍所描述的中国式理想生活。这让我很感动，可能你真的和

观众达成了某种交流，他的理解可能对他未来的生活也会

产生影响。做一部戏，能遇到这样几个观众，我就无憾了。

《老舍赶集》每个故事的切入点都不一样，但故事的主题最终落点到

所谓的“理想家庭是什么？理想生活是什么？”上面，人这一辈子，所

谓酸甜苦辣，你想继续往前走，内心还是需要保持一种温暖的光亮。

导演方旭

方旭在《老舍赶集》黑白李故事一则中饰演车夫王五


